

L'économie, une continuation de la guerre avec d'autres moyens

vendredi 16 décembre 2022, par Claude Serfati

Cet article explore les transformations de l'économie mondiale provoquées par la guerre en Ukraine. Il prolonge l'analyse réalisée dans un article publié au début de la pandémie de Covid-19, qui constatait un resserrement des relations entre économie mondiale et géopolitique depuis la fin des années 2000 (« le moment 2008 ») et l'érection par les gouvernements des pays développés de barrières protectionnistes au motif de sécurité nationale (Serfati, 2020).

Depuis l'invasion de l'Ukraine par la Russie le 24 février 2022, c'est la guerre qui impose sa loi dans les relations économiques internationales. Le monde est passé des guerres commerciales à la guerre tout court. Les conflits entre grands pays mobilisent aujourd'hui des moyens militaires et des instruments économiques. On peut donc, en transposant l'aphorisme énoncé par Carl von Clausewitz, observer que dans la situation actuelle, l'économie est la continuation de la guerre avec d'autres moyens.

Vous pouvez lire le texte pleine page en suivant ce [lien](#)